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□本报记者 袁浩

脱下比赛服，收拾枪械，启程回家，朱启
南期盼着这一刻能早点来。

3 月 31 日，中国射击队里约奥运会选拔
赛男子 50 米步枪三姿比赛收官。尽管在总积
分榜上被广东选手惠子程反超， 朱启南还是
以高出第 3 名 26 分的成绩顺利拿到一张奥
运会门票。

“我想比赛能早点结束，这样我就能回家
看孩子。”朱启南说。女儿得了中耳炎，病情有
些严重。如果保守治疗没有效果，只能进行全
麻手术， 这对于即便有着良好心理素质的射
击运动员朱启南来说，也有些“被吓到了”。女
儿生病， 正忙于参加里约奥运会选拔赛的朱
启南不能回家，只能暂时把亲情放在一边，这
与他在项目上的抉择何其相似。

告别 10米气步枪
提起朱启南的名字， 很多人脑海里浮现

的，是 2004 年雅典奥运会上那个笑得“没心
没肺”的冠军与 2008 年北京奥运会上那个哭
得“稀里哗啦”的亚军。 悲与欢，都拜男子 10
米气步枪所赐。

不过，在里约奥运会上，人们将难以看到
朱启南在这个项目上的悲欢了。 在本周二进
行的男子 10 米气步枪最后一场选拔赛上，朱
启南仅获得第 4 名， 没能拿到该项目的里约
奥运会参赛资格。 朱启南在被淘汰后远远走
开，留给教练和记者一个背影……

“其实，对于气步枪项目而言，我早就被
淘汰掉了， 只是靠着奥运冠军头衔的加分才
坚持到现在，这次比赛是我对 10 米气步枪项
目的谢幕。 ”面对记者的“围追堵截”，送走教
练才站到记者面前的朱启南说了这番话。

2013 年辽宁全运会后，朱启南选择暂时
退役。半年之后，朱启南再次拿起摸了千百次
的气步枪。不过，他却难以找到继续打下去的
动力和目标，加上常静春教练不再带他训练，
朱启南感觉，“自己对比赛的驾驭能力都被带
走了似的，不知道该如何面对这个项目”。

这一次参加选拔赛， 朱启南一直在咬牙
坚持，他想跟自己较劲，但身体和技术早已跳

□本报记者 李元浩

在欧洲杯正式“扩军”后（从 16 支增加到
24 支）， 作为当今足坛最重要赛事的世界杯
也将“扩军”提上议事日程———北京时间 3 月
31 日 ， 国际足联新任主席因凡蒂诺表示 ，
2026 年世界杯决赛圈有可能由目前的 32 支
球队增加到 40 支球队。 “我们需要让决赛阶
段有更多的球队，这个计划有望在 2026 年世
界杯开始实施。 国际足联将依照程序推进这
一计划。这不仅能让更多球队参加世界杯，还
可以让更多球员实现梦想。 ”

不过，考虑到不断飙升的办赛成本，以及
渐趋严峻的安保压力，世界杯“扩军”能否顺
利推进还有待观察。

新官上任“头把火”

当因凡蒂诺击败萨尔曼 （现任亚足联主
席）和阿里王子（前国际足联副主席）等强劲
对手，登上国际足联主席宝座时，熟悉他的欧
洲媒体都用“改革开启”来形容这位前欧足联
秘书长的“上位”。 因凡蒂诺出生于瑞士布里
格，不拘常规，力推改革是他留给外界的最深
印象。

2009 年 10 月成为欧足联秘书长后，因
凡蒂诺大力推行“财政公平法案”，促进欧洲
小国和小俱乐部获得更多财政支持。 一度引
起巨大争议的欧洲杯“扩军”计划，正是在因
凡蒂诺和时任欧足联主席普拉蒂尼的力推下
得以实施。此外，因凡蒂诺还提出过欧洲国家
联赛的设想， 被不少欧洲老牌足球强国视为
“离经叛道”之举。

创办于 1930 年的世界杯为世界足球运
动开创了一个新纪元。走过近百年历史，世界
杯经历过多次“扩军”。 首届比赛，世界杯仅有
13支参赛球队。事实上，前 4届世界杯的参赛
球队数量一直处于变动中———第 2 届为 16
支，第 3 届为 15 支，第 4 届又减少到 13 支。
从第 5 届比赛开始， 世界杯参赛球队固定为
16 支，1982 年世界杯球队增加至 24 支，1998
年世界杯球队扩充到 32支并延续至今。

近两年来，有关世界杯“扩军”的提议不
断。 2014 年巴西世界杯期间，国际足联曾对
进一步增加世界杯参赛球队进行过讨论，最
终还是决定 2018 年和 2022 年两届比赛维持
32 支参赛球队的规模。

当素以“改革者”形象出现的因凡蒂诺接
过国际足联主席权杖，世界杯“扩军”再次成
为国际足联力推改革的“排头兵”。 因凡蒂诺
在接受法新社采访时透露， 国际足联在前期
将和各个会员协会、 下属各委员会以及部分
球员代表进行充分讨论， 以保证世界杯 “扩
军”计划顺利推进。

“扩军”难成“亚非礼包”

因凡蒂诺在竞选主席期间， 曾高调表示
如若成功当选， 将会加大对于亚非地区足球
的扶持力度。 世界杯“扩军”更是被视为送给
亚非地区的足球“大礼包”。 国际足联执委会
成员尼尔斯巴赫表示， 执委会中的亚洲和非
洲代表均支持世界杯“扩军”方案。

然而，事实果真如此吗？
众所周知， 在目前的世界杯参赛席位分

配体系中，拥有 13 个名额的欧洲区是最大赢
家。 4.5 个席位的亚洲，5 个席位的非洲以及
4.5席的南美洲， 都在谋求增加世界杯参赛席
位。 不少亚非足协会员认为，如果世界杯能成
功“扩军”，他们增加席位会更容易。但事实上，
即便是欧洲地区也一直认为还应增加 3 到 4
个名额，更何况近年来一直叫屈的南美地区。

对此，因凡蒂诺在接受采访时明确表示，
计划让南美地区有 5 个直接晋级名额和 1 个
附加赛名额，也就是 5.5 个席位。 由此可见，
即便世界杯成功“扩军”，亚非地区也不一定
能在参赛席位争夺中占到太多便宜。

对于世界杯“扩军”计划，国际足坛也不
乏反对声。德国足球名宿贝肯鲍尔认为，球队
增加不仅会给赛程编排制造困难， 还可能导
致比赛过程中出现不公平结果。 不少俱乐部
尤其是欧洲豪门更是担心世界杯赛程拉长，
会给本就疲惫不堪的球星们造成更多困扰。
“‘扩军’意味着增加国家队的赛事，球员也会

增加受伤的危险， 俱乐部不会接受这样的决
定。 ” 英超曼城俱乐部总经理贝吉里斯坦对
BBC 表示。

在去年法国和今年 3 月比利时发生连环
恐怖袭击事件后， 大型体育赛事的安保压力
陡增， 法国欧洲杯组委会甚至提出今年 6 月
的欧洲杯赛事可能考虑闭门比赛 （即没有球
迷进场）。 如果世界杯“扩军”，东道主的办赛
成本无疑将大幅增加， 安保方面的投入也会
令不少有意举办世界杯的国家望而却步。

从目前情况分析， 因凡蒂诺和国际足联
推进世界杯“扩军”的信心和决心都很强烈。
不过在此之前，国际足联还得先确定 2026 年
世界杯的举办地。 由于 2018 年和 2022 年世
界杯申办涉嫌腐败， 国际足联在去年 6 月决
定 2026 年世界杯申办工作延期进行。 当时，
美国、加拿大、墨西哥和哥伦比亚等国家都有
意申办该届世界杯。 随着世界杯贿选丑闻持
续发酵和“扩军”计划的推出，究竟还有多少
国家有能力和信心接办 2026 年世界杯，目前
来看依然是个未知数。

“我以为我会哭，但是我没有……”本
周国足“突然出线”，让习惯苦难的中国球
迷措手不及，就连国际足联的报道也认为：
“中国队力压竞争对手出线甚至令自己的
球迷感到惊讶”。被打脸，很尴尬，但这尴尬
多么让人欢喜！ 8 个小时的等待， 有些漫
长，但这等待又多么的值得！

中国球迷真的可爱至极。据说，有关国
足出线，最经典的段子是———

“为什么还没睡？ ”
“我在等伊朗，只要阿曼最后三分钟不

攻进伊朗 8 个球，我们就出线了。 ”
对话不无夸张，但我相信，那个晚上，

和中国足球一起守到最后的球迷应该不在

少数。 我们本可以不必等，但没办法，我们
总是对中国足球不放心———落后不放心，
领先也不放心；输了固然一了百了，赢了看
人脸色也不放心。这当然也没什么奇怪的，
中国足球生来就是让人揪心的，想放心，就
别看中国足球，看国球去。

永远让人揪心的中国足球， 这次居然
成功了一把。 虽然不过是进了 12 强赛而
已，离俄罗斯还远得很，但用球迷的俏皮话
说 ， “至少我们没有在 2016 就失去了
2018！ ”要知道，国足已经有 15 年没进 12
强赛（过去叫 10 强赛）了。这种怀抱希望的
感觉，谁不喜欢呢？ 尽管老实讲，我们对 12
强赛依然很悲观。

也许正是这种希望与悲观同在的复杂

感觉，对于此次奇迹般的出线，球迷的狂喜
似乎也来得比较节制， 抒情的少， 调侃的
多，俏皮话一句接一句……“你会不会突然
出线？”“梦想还是要有的，万一出线了呢？”
“没看错的话，这是半个亚洲组团助攻国足
出线啊！ ”“看一场比赛！ 变五国球迷，为国
足也是操碎了心”；“上联： 国足伤我千百
遍，我待国足如初恋 下联：国足虐我千百
回，我誓今生永相随 横批：我的柔情你永
远不懂”……

在如今这样一个人人拥有麦克风的时

代，调侃很容易成为群体性行为，刺激和娱
乐着人们的日常生活。作为球迷，郁闷时调
侃，可以让他们苦中作乐；幸福时调侃，或
许则是因为大家对国足依然不够自信。 这
也无需大惊小怪，在中国社会，足球更多时

候是作为一个笑话存在的， 是大家的纾压
阀和出气筒。球迷还不习惯中国队赢球，尤
其是稳定地赢球的感觉。

球迷怎么说俏皮话，都是球迷的事。有
关此次国足出线，作为媒体人，还需要说几
句大实话：

一、12 强赛不同于 40 强赛。 此次出
线，中国队本可以不用如此被动。是两平香
港队让国足犯了战略性错误。 12 强赛，对
手更强，竞争更残酷，国足要想出线，就不
能仅凭匹夫之勇，而需有战略性眼光。决不
能再犯同样的错误， 也不能指望幸运总能
眷顾我们。

二、 国足不等于中国足球。 国足冲击
12 强赛的事要做好，中国足球的基本建设
更需加强， 比如校园足球、 教练员队伍建
设，当然还有联赛的经营。 这些事情，不会
短期让人看到效益，但说不定什么时候，就
能帮到我们。 就像此次菲律宾队和澳大利
亚队的中超外援所做到的一样。

三、本土教练不等于龙套，正如洋教练
不等于救世主。 高洪波和国家男篮主教练
宫鲁鸣一样，都是在最困难的时候，执教球
队，而且最终都取得成功。这不只是需要勇
气，更需要智慧。本土教练可能理论水平没
那么高，但他们了解队员情况，懂得如何调
动队员的士气，和外教相比可谓各有利弊。
像国足这样层次的球队，态度非常重要。中
国队“刷卡”成功，与其说是技战术的胜利，
不如说是态度的胜利。

四、亚洲二流不等于妄自菲薄。国足目
前排名亚洲第 12 位， 是典型的亚洲二流。
但排名并不能说明一切，正如高洪波所言：
“其实中国男足还是有一定实力的”， 关键
是如何正常地把这种实力发挥出来。 国足
可以抱着向对手学习的态度去打亚洲比

赛，但切不可妄自菲薄。 像 12 强这样的大
赛， 即使只有 1%的希望也要去奋力争取。
用球迷的话说，梦想还是要有的，万一出线
了呢？

足球是圆的， 中国足球也不应该是方
的。只要努力工作，中国足球就会有闪亮的
时候，西安的这个夜晚就是证明。

努力工作的人不应被嘲笑， 中国足球
也不会永远是笑话，我坚信。

梦想还是要有的
万一出线了呢
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□本报记者 郎成

距离 CBA 总决赛结束已经十天有余，
按照惯例， 中国男篮应该正在新一期的集训
备战之中，而如今，这支队伍却还没有真正进
入赛前状态———尽管里约奥运会的 23 人集
训大名单已正式公布，但值得注意的是，主教
练的位置依然空缺。 据中国男篮领队柴文胜
透露， 国家队首批队员原定于 3 月 31 日集
合，但不得不被推迟至清明节假期之后。而这
也被外界认为与主教练宫鲁鸣和篮管中心在
一些问题上迟迟不能达成一致有关。

一边是卧薪尝胆的宫鲁鸣，在担任主帅
的两年时间里让中国男篮脱胎换骨重回亚
洲之巅，一边是篮管中心以其是国家干部为
由拒绝兑现当初承诺的高薪巨奖，一场“宫”
斗大戏最近在各媒体上拉开。 毫无疑问，无
论最终的结果如何， 受影响的都是中国篮
球。 在里约奥运会一天天临近的当下，留给
篮管中心的时间，不多了！

男篮蜕变“宫”不可没
作为曾经的男篮国手，这已经不是宫鲁

鸣第一次拿起中国男篮的教鞭。 早在 1995

年~1997 年，宫鲁鸣就曾作为中国男篮主教
练， 率队在 1996 年亚特兰大奥运会上一举
夺得第八名， 取得了中国篮球的历史性突
破。 而 2014 年，当他再度出山时，中国男篮
却被看做一块烫手的山芋。

当时的中国男篮，刚刚与希腊名帅扬纳
基斯不欢而散———在他的任期内，中国男篮
在 2013 年亚锦赛上输给中华台北队， 止步
四强，创造了自 1975 年以来，一队参加该项
赛事的最差战绩， 也失去了 2014 年男篮世
界杯的参赛资格。

当时的宫鲁鸣，还是国家体育总局篮管
中心运动队管理部部长。 在上级的安排之
下，他临危受命，于 2014 年 2 月接过了这个
烂摊子，而对个人待遇只字未提。

在上任之后的相当长一段时间内，宫鲁
鸣饱受外界质疑：弃用朱芳雨、王仕鹏、孙悦
等公众眼中的球星； 在 2014 年仁川亚运会
上仅排名第五， 创造了中国男篮征战亚运
40 年来的最差战绩；高强度集训被指上“三
从一大”的老路……

然而， 质疑之下的宫鲁鸣选择了隐忍。
在 2015 年的男篮亚锦赛上， 宫鲁鸣带领球
队以不败战绩重回亚洲之巅，人们这才如梦

方醒———正是宫鲁鸣的铁腕治军和从实际
出发的训练方式，让中国男篮加速完成了新
老交替，面貌焕然一新。据统计，宫鲁鸣在带
队的两年时间里，一共打了 55 场比赛，战绩
是 39 胜 16 负，胜率达到 71.0%。

待遇问题让宫帅寒心

在历史上第 16 次夺得亚锦赛冠军、拿
到里约奥运会入场券之后，各方对于中国男
篮的赞誉和嘉奖纷至沓来。不过宫鲁鸣却在
接受采访时透露，中国男篮的某个赞助商所
给出的 120 万元奖金他一分未拿，原因则是
“身份不允许”，而他面对镜头时一句不经意
间的自嘲， 也引起了外界的议论———“（我）
一个（每月）拿 7000 元工资的人，管理一群
百万富翁，甚至是千万富翁，也是件很幸福
的事情。 ”

据业内人士爆料，在宫鲁鸣出任中国男
篮主教练之后，篮管中心曾许诺给宫鲁鸣每
月 25 万元薪酬，完成任务加奖金 200 万元，
但此后又根据 2014 年重新修订的教练员、
运动员补贴和奖励办法， 将月薪改为 15 万
元，可是没有与宫鲁鸣签订任何合同。 而更
让外界无法理解的是，从 2015 年 1 月起，宫

鲁鸣仅能从篮管中心每月多领取 1 万元的
训练补贴，并且被告知，2014 年所欠下的薪
酬一笔勾销。 当时的宫鲁鸣也并未对此深
究，反而在这两年内，不断为球队谋福利，例
如为外教争取涨薪，为高个子、大体重、年龄
大的队员在乘飞机时申请商务舱。

事实上，在这一消息被披露后，篮管中心
也是有苦难言。 中国男篮领队柴文胜曾在接
受采访时坦言，宫鲁鸣以“篮管中心运管部部
长”身份担任男篮主帅，是体制内官员，按照
规定，他不能拿到工资以外的任何钱。 篮管中
心照章办事，本无可厚非，但就像宫鲁鸣所说
的那样，“受苦受累受罪是主教练， 讲待遇时
却说我是国家干部，这令我很伤心。 ”

奥运备战迫在眉睫

关于宫鲁鸣主教练待遇一事的最终处
理方式，时至今日依然没能盖棺定论，但无
论结果如何，不可否认的是，这已经影响到
了中国男篮的奥运备战。

根据 3 月中旬公布的里约奥运会男篮
分组情况， 中国男篮与美国队、 澳大利亚
队、委内瑞拉队，以及另外 2 支落选赛球队
同分在 A 组。对中国队来说，“签运”并不算

差，因为他们成功避开了两支南美劲旅（巴
西队和阿根廷队），以及非洲冠军 （尼日利
亚队）。

然而，即便抽中了一支业内人士眼中的
好签， 中国男篮想要从小组出线也并非易
事。 根据分析，中国男篮想要以小组前四名
的身份晋级八强，至少要在小组赛中取胜两
场———在已知的对手中，除了拼掉世界排名
比自己低的委内瑞拉队，与澳大利亚队的一
战也极为关键。 这是一个极为熟悉的对手，
在近年来的中澳男篮对抗赛上，中国男篮并
未占得什么便宜。此外，据了解，同组的两支
落选赛球队要到今年 7 月中旬才能敲定。

值得一提的是，根据中国篮协本周给出
的集训大名单，包括易建联、王哲林、贺天
举、周琦、赵继伟 5 人均被分在第三批 ，并
且报到时间未定。 不难看出， 这 5 名队员
中，易建联作为球队核心需要休息，而王哲
林和周琦则要准备 NBA 选秀，三人堪称中
国男篮的内线支柱， 他们的归队时间决定
着球队能否进行更为系统的训练。 眼下距
离里约奥运会仅剩 4 个月时间， 中国男篮
想要在里约有所突破 （历史最好成绩八
强），任务艰巨。
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里约奥运会一天天临近，中国男篮却迟迟无法展开真正的赛前备战———

国际足联计划从 2026年
世界杯开始扩军到 40 支球
队，世界足坛反应各异———

从赖以成名的 10 米
气步枪到 50 米步枪三姿，
老将朱启南期待再尝奥运
冠军的滋味———

出了他可掌控的范围。 “说句难听的话，有时
候打 10 环都不知道怎么打的， 这在我前 10
多年的运动生涯中是很少见的， 我感觉现在
自己在这个项目上的水平跟业余选手似的，
一个人走得很累。 ”

转战 50米步枪三姿
放弃赖以成名的气步枪，转战 50 米步枪

三姿可惜吗？ 面对《工人日报》记者提出的这
个问题，朱启南叹了叹气，“怎么说呢？我个人
的经历也算是充分体现了射击项目的规律”。

朱启南向记者分析道， 所有运动员出成
绩最快的项目就是 10 米气步枪。 与三姿、卧
射不同，10 米气步枪要求高精准， 容不得一
点失误，才能创造好成绩，因而较为适合身体
机能处在上升期的年轻运动员。口径项目（如
50 米步枪三姿）更多需要的是经验累积和技
术运用的结合。

因而，大多数国内外射击运动员最开始以
气步枪项目为主，然后逐渐转型。 “美国射击名
将马修·埃蒙斯就是这样， 刚开始气步枪很优
秀，后来转到 50米步枪三姿，现在又开始玩卧
射。 ”朱启南说，“反正现在我已经转到三姿上
来了，应该不会再转到卧射上去吧（笑）。 ”

此前， 朱启南在练习气步枪的同时也兼
顾 50 米步枪三姿，但后者成绩一直在好与坏
之间徘徊。 随着国际射联修改了规则和他在
气步枪上力不从心，朱启南果断“并轨”，专攻
50 米步枪三姿。 在 2015 年的射击世锦赛上，
朱启南拿到了 50 米步枪三姿项目金牌，“这
对于我来说是莫大的鼓舞， 也证明了自己的
判断和转变是正确的”。

想夺冠就要说出来

“口径（50 米步枪三姿）我要拿奥运会冠
军。”朱启南直截了当地说出了自己的想法。为
何朱启南是那个敢于说出口的射击运动员？

“我也是分析了几届奥运会总结出来的。
第一届，真的是不知道什么是奥运会，就是去
比赛，很简单。 到了北京奥运会，有点保的想
法（想卫冕），虽然极力排斥这种想法，但没有
用，冠军丢了。 到了伦敦奥运会，又遇到同样
的问题，既然如此，何必还要走老路呢？ ”

“就是要拿奥运冠军”，看似运动员内心
最简单最真实的一句独白， 朱启南经历了 3
届奥运会后才大胆地说出口。一种期待，却有
可能是两种结果， 而且是在只有一个机会的
情况下。 “这是一个很现实的问题，对所有运
动员都如此。 ”朱启南说，“无欲则刚，对于 50
米步枪三姿，特别是在国际赛场上，我是个新
人，没拿过奥运冠军，更多的是展示自己，应
该能发挥出正常水平。 ”

世界杯“扩军”
吗？
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新一期中国男篮 23人
集训名单（分 3批集中）

周鹏 （广东 ），刘晓宇 （上海 ），睢
冉、丁彦雨航、陶汉林（山东），赵大鹏、
赵岩昊（浙江），翟晓川、方硕（北京），
李慕豪（东莞），李根、可兰白克·马坎
（新疆），邹雨宸（八一），常林（江苏）。
报到时间为 3 月 31 日。

郭艾伦、李晓旭（辽宁），贾诚、王
汝恒（四川）。 报到时间为 4 月 10 日。

易建联（广东），王哲林（福建），贺
天举、赵继伟（辽宁）和周琦（新疆）。报
到时间另行通知。
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链接

视觉中国 供图

因凡蒂诺对世界怀“扩军”充满信心？
视觉中国 供图

朱启南渴望再创辉煌。 视觉中国 供图

宫鲁鸣的执教被视为中国男篮重夺亚洲冠军的关键因素。 本报记者 郎成 摄


